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Всепогодный формат сотрудничества 

Стратегические проекты на миллиарды и большой приход китайских технологий. 
В каком направлении Президент предлагает развивать взаимодействие с Китаем и что 
это даст Беларуси? 

На прошлой неделе в Беларуси с официальным визитом побывал Премьер 
Государственного совета Китайской Народной Республики Ли Цян. Прошедшие в 
Минске переговоры показали, что обе страны придают большое значение развитию и 
укреплению всепогодного и всестороннего стратегического партнерства в новую эпоху. 
Несмотря на беспрецедентное давление извне, геополитическую напряженность, 
сложную ситуацию на мировых рынках, Беларусь и КНР уверенно продвигают 
взаимовыгодное сотрудничество по всем направлениям. В основе 
белорусско-китайских отношений и крепкая личная дружба лидеров двух государств, и 
совпадение позиций по основным вопросам международной повестки дня. Китай 
является вторым торговым партнером Беларуси после Российской Федерации и 
активно инвестирует в нашу страну. Однако Александр Лукашенко убежден, что 
потенциал нашего сотрудничества гораздо выше того, что имеем сейчас, и на встрече 
с Ли Цяном подчеркнул: сейчас самая актуальная задача — поднять экономическое и 
инвестиционное сотрудничество до уровня политического: 

— Предлагаю определить стержневой задачей правительств двух стран на 
среднесрочную перспективу до 2030 года реализацию большого прихода китайских 
технологий в нашу республику. Развитие Беларуси мы видим в сопряжении с 
концепцией новых производительных сил Китая на основе технологий, инноваций и 
качественного человеческого потенциала. 

СКАЗАНО 

— Китай скоро станет державой, которая будет определять погоду в мире. 
Сегодня уже никто в этом не сомневается. И я очень рад, что в свое время, первый раз 
посещая депутатом Китай, приехал в Парламент и сказал, что будущее за Китаем. 
Тогда у нас в это никто не верил, а сегодня я оказался прав. И с тех пор как я стал 
Президентом, уже три десятка лет, мы тщательно, аккуратно, кирпичик за кирпичиком 
выстраиваем здание нашей совместной дружбы. Замыслы у нас приличные: и в 
экономике, и в политике. Мы всегда будем для вас надежными друзьями. 

Президент Беларуси Александр Лукашенко на встрече с секретарем партийного 
комитета Пекинского университета Хао Пином и представителями китайских 
университетов, 25 июня 2024 года. 

На пути взаимного сближения 

Еще в самом начале переговоров с Премьером Госсовета КНР Ли Цяном 
Президент Беларуси выразил убежденность, что сам визит станет историческим. Затем 
подобные оценки еще не раз повторялись. По итогам прошедших встреч можно 
сказать, что эти надежды оправдались. Залогом успешности визита стало состояние 
белорусско-китайских отношений. 

Со времени обретения Беларусью независимости наши государства прошли 
несколько этапов на пути взаимного сближения. В 1990-е годы китайские дипломаты 
характеризовали их как «отношения дружбы и сотрудничества». В ходе 
государственного визита Александра Лукашенко в Китай в сентябре 2016 года была 
подписана совместная декларация об установлении «доверительного всестороннего 
стратегического партнерства и взаимовыгодного сотрудничества». Затем наступило 
время «железного братства, образцового всестороннего стратегического 
сотрудничества и всепогодного партнерства». А по итогам визита Главы белорусского 
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государства в Пекин в марте 2023 года было принято Совместное заявление о 
дальнейшем развитии всепогодных и всесторонних отношений стратегического 
партнерства двух государств в новую эпоху. 

За этими красивыми образами китайского дипломатического языка — большая 
многолетняя работа, сотни реализованных проектов, взаимная поддержка на 
международной арене. Все это опирается на огромное доверие, проверенное годами и 
испытаниями. 

И, конечно же, необходимо отметить личную дружбу двух лидеров — Президента 
Беларуси Александра Лукашенко и Председателя КНР Си Цзиньпина. Даже по 
перечисленным выше этапам повышения уровня сотрудничества наших стран заметно, 
что резкая интенсификация произошла именно с момента занятия высших постов в 
партии и государстве нынешним руководителем Китая. Об этом откровенно сказал 
Александр Лукашенко, принимая Премьера Госсовета КНР: 

— Нас с Председателем Си Цзиньпином связывает глубокая и искренняя, очень 
давняя дружба. Две страны оказывают друг другу безусловную поддержку в вопросах, 
затрагивающих коренные интересы. 

В этой связи приведем характерный пример. За прошлый год Александр 
Лукашенко дважды посещал КНР с официальными визитами, в феврале — марте и 
декабре. Это уникальный случай. Особенно если сравнить с холодным приемом, 
который порой получают западные политики в Китае. Так, визит Жозепа Борреля, 
главы внешнеполитической службы Евросоюза, был перенесен по инициативе 
принимающей стороны с июля на октябрь. А в апреле 2023 года вся мировая пресса 
обсуждала подчеркнуто «сдержанный» протокол встречи Урсулы фон дер Ляйен. Тогда 
глава Еврокомиссии сопровождала президента Франции Эммануэля Макрона. 

Санкциям вопреки 

Теплая и дружеская атмосфера белорусско-китайских отношений проявляется и 
в конкретных делах. Достаточно привести хотя бы два ярких примера. 4 июля 
2024 года на саммите ШОС в Астане была завершена процедура вступления Беларуси 
в эту влиятельную организацию. Очевидно, что это стало возможным только при 
прямой поддержке КНР.   

В ходе переговоров со своим китайским коллегой Премьер-министр Роман 
Головченко привел показательную цифру: с момента установления двусторонних 
отношений взаимный товарооборот увеличился в 140 раз. Не менее важно и то, что 
даже в условиях незаконных западных санкций, введенных против Беларуси, тесное 
экономическое сотрудничество не только не замедлилось, а, наоборот, 
активизировалось. 

В частности, наш товарооборот в минувшем году вырос до 8,5 миллиарда 
долларов. Для сравнения: в 2022-м этот показатель составлял 5,8 миллиарда. КНР 
стала вторым после России внешнеэкономическим партнером нашей страны. 

Характерно, что с 2020 года наблюдается устойчивый рост белорусского 
экспорта: с 2,11 до 5,8 миллиарда долларов. Наша страна поставляет в Поднебесную 
удобрения, мясо и пищевые мясные субпродукты, животные и растительные жиры, 
дерево и изделия из него, молочные продукты и т.д. Но сотрудничество не 
ограничивается только успешной взаимной торговлей. Президент привел данные о 
27 стратегических промышленных проектах на сумму более чем 5 миллиардов 
долларов, реализованных за последние 17 лет. А к этому следует добавить и 
динамичное взаимодействие в сфере высшего образования и науки, множество 
культурных акций. 
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Доверительный характер наших отношений подчеркивают совместные 
антитеррористические учения «Атакующий сокол», которые прошли в июле на 
полигоне Брестский. Это первое мероприятие подобного рода — китайские военные 
появились на границе с НАТО. Как отметили даже американские эксперты из агентства 
Associated Press, такой шаг «отражает укрепление оборонных связей между двумя 
странами». Тот редкий случай, когда с оценкой из США стоит согласиться. Тем более 
что военное сотрудничество будет наращивать обороты. Уже сейчас активно 
прорабатывается вопрос взаимодействия по подготовке военных кадров. 

С акцентом на инновации 

Эксперты отмечают, что политические системы и управленческие модели 
Беларуси и Китая имеют много общих черт. Среди них и постоянный критический 
анализ достигнутых результатов, отношение к успехам как к основе для дальнейшего 
роста, стремление ставить амбициозные цели, обоснованные реальными расчетами. 
Все это в полной мере проявилось в ходе переговоров, состоявшихся в Минске. 
Александр Лукашенко был предельно конкретен: 

— Сейчас самая актуальная задача для нас — поднять экономическое и 
инвестиционное сотрудничество до уровня политического. 

План действий был как раз намечен в ходе визита Ли Цяна в Минск. О нем уже 
немало говорили. Но это тот случай, когда нелишним будет повторить. Уже сейчас в 
инвестиционном портфеле 15 новых стратегических проектов на 3 миллиарда 
долларов. Было подписано межправительственное соглашение о торговле услугами и 
осуществлении инвестиций. В результате его реализации будет создана зона 
свободной торговли услугами между двумя странами, установлен благоприятный 
режим для привлечения инвестиций. Дан старт Годам сотрудничества Беларуси и КНР 
в области науки, технологий, инноваций. В Китае будет открыт филиал НАН Беларуси, 
а также откроются пять совместных научных центров. Утверждено 20 совместных 
научно-технических проектов на 2024 — 2026 годы. 

Две страны делают ставку прежде всего на самые передовые отрасли. 

Так, намечен вектор сотрудничества в сфере цифрового образования, то есть 
все белорусские университеты получат доступ к образовательному контенту китайской 
высшей школы. В промышленности начато осуществление пяти проектов на 
1 миллиард долларов, а в активной разработке еще 12 аналогичных проектов на вдвое 
большую сумму. И это еще не все! Появятся белорусско-китайский художественный 
фильм, Китайский центр книги в Национальной библиотеке. То есть речь идет не 
только о достижении серьезных экономических целей, но и создании фундаментальной 
базы сотрудничества и взаимного понимания культур и национальных традиций друг 
друга на поколения вперед. 

Что же, действительно масштабно. Удовлетворена итогами переговоров в 
Минске и китайская сторона. Ли Цян в характерном для китайских политиков образном 
стиле отметил: 

— Как гласит известная в Беларуси пословица, крепкую дружбу топором не 
разрубишь. А китайцы часто говорят, что настоящего друга даже золотом не купишь. 

А затем, уже в аэропорту, Премьер Госсовета сказал коротко и откровенно: «Я в 
восторге с первого момента». И это полностью созвучно с тем, что сказал Александр 
Лукашенко в первые минуты встречи во Дворце Независимости: «Вы приехали домой». 

Действительно, визит Ли Цяна в Беларусь прошел в удивительной атмосфере 
эмоционального воодушевления и вполне практических результатов. Хотя почему это 
должно удивлять? Для этого есть вполне подходящее слово — энтузиазм.   
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Белорусско-китайские отношения мы развиваем с энтузиазмом. А он позволяет 
добиваться реальных успехов. 

И чуть не забыл. Наши оппоненты любят порассуждать об «изоляции» Беларуси. 
Похоже, что они живут в иллюзорном мире собственных фантазий. Какая изоляция, 
если с нами великий Китай?! 

ЦИФРЫ И ФАКТЫ 

О белорусско-китайских кооперационных проектах 

♦ В 2023 году двусторонний торговый оборот между Беларусью и КНР достиг 
8,5 млрд долларов (134,1 процента к уровню 2022-го). Реализуется Комплексная 
стратегия совместного промышленного развития Беларуси и Китая. В ноябре 2023 года 
подписан детализированный план по сопряжению промышленной политики двух стран, 
которым предусмотрены ряд совместных производственных проектов с китайскими 
компаниями и привлечение китайских технологий. Дополнительно сформирован проект 
Плана сотрудничества «Беларусь — Китай: Партнерство-2030», включающий 
перспективные инвестиционные проекты, перечень технологий, необходимых для 
развития отраслей экономики и возможных к приобретению в Китае. 

♦ В настоящее время выполняется около 20 совместных проектов в сфере 
машиностроения и производства автокомпонентов, станкостроения, химической, 
деревообрабатывающей и целлюлозно-бумажной промышленности. Активно 
развивается Китайско-Белорусский индустриальный парк «Великий камень», в котором 
зарегистрировано более 130 резидентов из 13 стран мира. 

♦ В 2023 году СЗАО «БЕЛДЖИ» произведено 67 346 легковых автомобилей (в 
2022-м — 25 170). Прогноз на 2024 год — 80 тысяч. С этого года «БЕЛДЖИ» отвечает 
за бренд, продажи, маркетинг, каналы сбыта, логистику и обслуживание модели Х50 на 
рынках Беларуси и России. Получена лицензия на производство кроссовера SХ-11 под 
собственным брендом BG, до 2026 года запланировано получение лицензии еще на 
две модели. 

♦ ЗАО «Белорусская национальная биотехнологическая корпорация» 
прорабатывается привлечение финансирования для реализации проекта по глубокой 
переработке зерна полного цикла (БНБК-3). Проектом предполагается выпуск 
принципиально новых для Беларуси и стран СНГ аминокислот. 


